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Limpieza de un dique
Luego de meses de trabajos de
planificación y coordinación, el
Departamento de Hidráulica se
aboca a la tarea, no menor, de
realizar la limpieza del cuenco
de recepción del dique José Ig-
nacio de la Roza, específica-
mente en la zona aguas arriba
de las compuertas frontales del
Canal Matriz y Desripiador.
Este operativo se lleva a cabo
luego de más de 25 años, de-
bido a su complejidad.

Mineros
con Uñac

El gobernador Sergio Uñac recibió la vi-
sita de autoridades de la Asociación Sin-

dical  ASIJEMIN. En este marco se
reunió con el secretario General, Marcelo
Mena Muñoz y secretaria Adjunta de la
asociación y presidenta la Mutual del

Personal Jerárquico Minero, MUJEMIN,
Carla Costabile. Los sindicalistas expre-
saron el apoyo al modelo de gobierno.
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Entregaron audífonos
En el marco del Programa Provincial de Aten-

ción y Prevención Auditiva, entregaron audífo-

nos a personas hipoacúsicas y con sordera.

Este programa tiene como objetivo brindar con-

tención a todos los sanjuaninos y sanjuaninas

en situación de vulnerabilidad que presenten

algún grado de hipoacusia. Depende del Minis-

terio de Desarrollo Humano.

Día del penitenciario
Se celebró el Día del Agente Penitenciario y

en conmemoración a esta fecha especial para

los efectivos, se desarrolló el acto central en

la Plaza de Armas del SPP. La actividad fue

encabezada por el secretario de Estado de

Seguridad y Orden Público, Carlos Munisaga.

En este marco, se presentó oficialmente a los

nuevos efectivos de la institución.

Se viene ArgOliva
El XII Concurso Internacional de Aceite de

Oliva Virgen Extra se desarrollará entre el 5 y

el 10 de septiembre. En este marco, ya se en-

cuentra abierta la recepción de muestras para

todos los interesados en participar del Con-

curso Internacional de Aceites de Oliva Virgen

Extra (AOVE) “Premio Domingo Faustino Sar-

miento”.
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Asistencia sanitaria en Pocito

En la Unión Vecinal de La Rinconada se realizó un
operativo sanitario con la presencia de especialistas
de distintas áreas. Con una importante convocato-
ria, los profesionales de la salud colocaron vacunas,
realizaron test de HPV, SOMF (sangre oculta de
materia fecal) y se colocaron parches mamarios del
Programa Mujeres + Sanas.

Barriletes en

San Martín

Este domingo 23 de
julio volverá a realizarse
El Concurso Infantil de
Barriletes 2023. Será
para que toda la familia
disfrute las vacaciones
de invierno en San Mar-
tín. El encuentro será a
partir de las 14 horas en
el Paseo de Los Artesa-
nos en el Complejo Ce-
ferino Namuncurá. En
este contexto se pre-
miará la originalidad, el
vuelo más alto y los ma-
teriales reciclables.

Nueva comisaría en Caucete

Se inauguró la delegación 37° Barrio Pie
de Palo, en Caucete, para la que se desti-
naron $146 millones de fondos provincia-
les, 50 efectivos y 4 movilidades. Del acto
de apertura participó el gobernador Sergio
Uñac y autoridades departamentales. Lo
que se busca es llevar más seguridad a

esta zona caucetera.



https://api.whatsapp.com/send?phone=5492645021384
https://api.whatsapp.com/send?phone=5492644684217
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JUICIO EXPROPIACIONES MILLONARIAS
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Fiscalía de Estado elaboró una

planilla con los montos actuali-

zados de lo que se pagó en su

momento. Es para reclamar si

los acusados son declarados

culpables. También elaboró

otra planilla con las causas

suspendidas y cuánto debería

pagar si pierde el juicio. Miles

de millones en danza. 

A
medida que avanzan, a paso

lento, las audiencias por el jui-

cio de la megacausa de las ex-

propiaciones millonarias van

apareciendo números que revelan la

gravedad de las maniobras, considera-

das así oportunamente por la justicia, y

que comprometerían seriamente las

arcas de la provincia su todos los jui-

cios que están suspendidos por una

cautelar penal se tuvieran que pagar

hoy. 

Los datos corresponden a los cálculos

hechos por Fiscalía de Estado, que es

parte querellante en el expediente. 

Una cuenta solo para tener idea de lo

que podría costarle a la provincia,

toma como muestra tres procesos: el

reclamo por la expropiación de los te-

rrenos del Parque de Mayo, de tres

fracciones del canal Benavídez y una

vereda ubicada en calle Paula Albarra-

cín de Sarmiento, en inmediaciones de

un mayorista. 

El monto surge de las actualizaciones

dispuestas en las sentencias respecti-

vas, cuyo monto fue convertido a dóla-

res de aquel momento -3,15 valor

Banco Nación- y luego reconvertida a

pesos de acuerdo con el valor dólar

blue de fecha 5 de julio de 2023. El

monto de solo tres expedientes as-

ciende a 113.717.386.603,41 mil mi-

llones de pesos.

Lo que ya se pagó

O
tro dato que alarma a cual-

quiera es la actualización de

los montos pagados, que tota-

lizaron 45.922.696,81 millones de

pesos, que convertido a dólares a un

valor blue a fecha 5 de julio de 2023 de

492, totaliza 7.026.143.937,42 mil mi-

llones de pesos.

Este dato es clave porque deja en

Lo que debería recuperar la Provincia 
si gana y lo que debería pagar si pierde 

claro cuánto la provincia debería recla-

mar si es que los imputados que están

en juicio fueran declarados culpables y

contaran con sentencia firme. Es que

el plan trazado originalmente por el ex-

fiscal de Estado, Guillermo de Sanctis,

apuntaba a obtener la declaración de

cosa juzgada írrita, que es un proceso

judicial cuyo objeto consiste en dejar

sin efecto una sentencia firme cuando

se verifican ciertas situaciones contra-

rias al principio preambular de “afian-

zar la justicia”.

L
a causa expropiaciones,

donde se investiga el rol de

exjueces, peritos, abogados y

algunos empleados del Estado en jui-

cios que se presume eran inflados

para cobrar importantes sumas a la

provincia por expropiaciones, vio la

luz después de doce años. Comenzó

en abril del año pasado.

La Sala I de la Cámara Penal, inte-

grada por Silvina Rosso de Balanza,

Martín Heredia y Matías Parrón fue-

ron los encargados de dirigir el de-

bate.

Un hecho que tuvo como base inves-

tigativa una nota en el programa La

Ventana, realizada por Juan Carlos

Bataller, y su correlato con sucesivas

ediciones de El Nuevo Diario. Allí

quedó al desnudo el flojo accionar de

un abogado de Fiscalía de Estado,

Norberto Baistrocchi -fallecido-, quien

en la nota periodística dejó más

dudas que certezas. Eso derivó en el

inicio de una investigación interna

aconsejada por el entonces jefe de

Asesores del gobernador, Guillermo

de Sanctis, y que después llamó la

atención del primer mandatario de

ese momento, José Luis Gioja, quien

pidió “ir hasta el hueso”.

Doce años de espera
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Parque 
de Mayo

L a causa Lobbe de Morón, co-
nocida como Parque de
Mayo, mediante la cual se in-

tentaba cobrar por la expropiación
de una fracción de esos terrenos -5
hectáreas- que, en 1923, durante el
gobierno de Federico Cantoni, le
fue retirada para que funcionara el
Parque de Mayo. Se trata de los te-
rrenos donde está el estadio Aldo
Cantoni, el demolido estadio
abierto, la vieja legislatura provin-
cial, el monumento al Deporte y el
Boletín Oficial. El titular del inmue-
ble era Ventura Morón. En el lugar
funcionaba una bodega, pero nunca
pudo ser acreditado. Sin embargo,
el juez Carlos Macchi en sentencia
de fecha 8 de noviembre de 2007,
dijo que había que pagar por te-
rreno libre de mejoras, bodega,
casas, viña, frutales y mudanza,
totalizando 14.837.980 pesos. La
sentencia que satisfizo todos los pe-
didos del abogado Santiago Graf-
figna también tuvo dos agregados:
1 por ciento de gastos de escritu-
ración y una multa del 0,1 por
ciento o 10 mil pesos. 

La actualización de capital más inte-
reses al 8 de noviembre de 2007,
elevó el monto más de diez veces,
pasando de 14, 8 millones de
pesos a 161. 441. 675,97 pesos.
Pero no es todo, con la aplicación
del índice de precios mayoristas
nivel general más el porcentaje por
escrituración y la multa, los 161,4
millones de pesos se transforma-
ron en 680.733.171,14 pesos. 

Transformado ese monto en dólares
a fecha 8 de noviembre de 2007,
estaba a 3,15, el monto era de

216.105.768,62 millones de dólares. 

Ese monto actualizado a fecha 5 de
julio de 2023, con dólar tipo vendedor
Banco Nación a 272,50, hablaríamos
de 58.888.821.947.62 millones de
pesos. A un dólar blue calculado a la

misma fecha a un costo de 492
pesos tipo vendedor, 

el monto a pagar sería
106.324.038.158, 64 
millones de pesos. 

Lo que está pendiente de pago
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Canal 
Benavídez

T res fracciones que tota-
lizan casi dos hectá-
reas del canal

Benavídez fueron expropiadas
en 1949, pero nunca el Es-
tado pudo acreditar que fue
pagado. Una de las fracciones
estaba a nombre de Ángel
Capriotti, por la cual se recla-
maba 1.277.912, 49 pesos.
La otra fracción y de mayor
extensión, estaba a nombre
de Mario Enrique Gtraffigna,
por la cual se estableció un
pago de 3.275.212, 14 pesos.
La tercera fracción estaba a
nombre de Santiago Graf-
figna y el capital a indemnizar
era de 1.089.755.77 pesos.
En total por las tres fraccio-
nes, el Estado debía pagar
5.652.880,40 pesos. 

Según sentencia del 12 de di-
ciembre de 2007, capital más
intereses sumaban
45.542.559,13 millones de
pesos. Convertido a dólar en
ese momento -3,15-, eran
14.461.129,88 millones de
dólares. Actualizado ese valor
al dólar oficial de fecha 5 de
julio de 2023, la deuda ascen-
dería a 3.940.657.893,19 mi-
llones de pesos. Si se con
vierte el valor en dólares al
valor del dólar blue de fecha 5
de julio de 2023 -492 pesos-
la cifra trepa hasta los 

7.114.875.902,57
millones de pesos. 
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La vereda 
de Calle Paula 
Albarracín

U na vereda ubicada en calle
Paula Albarracín de Sarmiento
que, según sentencia de

fecha 18 de noviembre de 2008, fi-
jaba una indemnización de
102.587,92 pesos; fue creciendo por
efecto de la actualización anual por in-
tereses a 346.747,17 pesos, luego a
399.538,91 pesos por efecto del in-
terés tasa activa, totalizando 848.874
pesos, a lo que se sumó el índice de
precios al consumidor, razón por la
cual el monto trepó hasta
1.033.079,66 millones de pesos, lle-
gando a una indemnización de
1.881.953,66 millones de pesos. 

Ese importe de 1.881.953,66 millo-
nes de pesos convertidos al dólar
tipo vendedor del 18 de noviembre de
2008, era 566.001,10 miles de dóla-
res. Actualizado a fecha 5 de julio de

Ruiz Guillermo (vereda San Vicente de Paul) $3.169.798.516,31

Anes Ramón (terrenos Cuesta del Viento) $1.674.762.739,56

Bórbore José $393.340.269,40

Herrería Martínez $84.209.914,91

Luna Manuel (terrenos Cuesta del Viento) $407.387.397,04

Suraty Alberto (terreno para la construcción 
de un barrio IPV) $183.294.465,82

Luna Ricardo (terrenos Cuesta del Viento) $268.141.861,29

Coliguante Alejandro $359.447.184,46

Esquivel Margarita (terrenos Cuesta del Viento) $353.092.895,16

Luna Ricardo Benito (Cuesta del Viento) $132.668.693,47

TOTAL $7.026.143.937,42

P ara que el abogado Santiago Graffigna pu-
diera actuar con la libertad que lo hacía re-
alizando presentaciones, obteniendo fallos

favorables, logrando que los pagos salieran de
forma rápida, indudablemente que hubo actores
que dentro de la justicia colaboraban con la
causa. 

Este complejo entramado necesitaba de un Tribu-
nal de Tasaciones que valuara los inmuebles, que
según la denuncia tasó terrenos rurales con el
método de un terreno urbano y que permitió esta-
blecer valores por un metro cuadrado en Rodeo
similar a un metro cuadrado en Plaza 25 de Mayo.

Expedientes que se armaron con folios de dos
causas, según se denunció oportunamente, libra-
mientos de pago por sumas millonarias que salían
de manera expedita, acuerdo de pago para un ex-
pediente que no tenía sentencia todavía, según
expresó en su momento el exfiscal de Estado,
fueron algunos de los puntos que aún hoy llaman
poderosamente la atención.

También llama la atención que aparezca la figura
de la asociación ilícita con una supuesta cabeza
claramente identificada -Santiago Graffigna- pero
no hayan imputados por los pagos realizados. 

2023 al valor dólar tipo vendedor
Banco Nación de 272,50, arroja un
importe de 154.235.300,31 millones
de pesos, cifra que aumenta consi-
derablemente si se toma como valor
de referencia el valor dólar de la

misma fecha, pero del mercado para-
lelo: 

278.472.542,20 
millones de pesos. 

Trama complejaLo que se pagó a valores actuales

https://media.batallercontenidos.com/media/videos/00171000/00171094.mp4
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CAMBIO DE ÉPOCA

Todos coinciden con una opo-

sición responsable. Hay pun-

tos de vista diferentes sobre si

la unidad o la pelea en el PJ

puede afectar esa responsabi-

lidad. Empieza una nueva era.

Antes, quedan las PASO, las

generales y un posible balo-

taje. Cómo jugarán Gioja,

Aranda, Gramajo y Uñac. 

T
ras el duro golpe que significó
para el justicialismo sanjuanino
la derrota electoral del pasado

2 de julio, tratan de sacudirse y rear-
marse para las PASO nacionales del
13 de agosto, pero fundamentalmente
el objetivo es determinar qué tipo de
oposición llevarán adelante a partir del
10 de diciembre. En el medio queda
saber quién se quedará con el lide-
razgo de la oposición y del PJ. 

l   l   l
Hay dos ópticas al respecto. Una,
tiene que ver con que ser oposición a
Marcelo Orrego no tiene nada que ver
con la interna del PJ. Si bien conside-
ran que es importante el entendi-
miento interno, no es la columna
vertebral de lo que deberán hacer
desde la vereda de enfrente.

l   l   l
La otra posición tiene relación con
dejar de lado las peleas internas del
PJ, enfocarse en las elecciones que
quedan y consensuar el ejercicio de
una oposición responsable que no
solo diga que no a las propuestas del
Ejecutivo, sino en presentar proyectos
que hagan de la oposición un papel
con alternativas. 

l   l   l
Hacia afuera, se buscará sacar prove-
cho de cada error que pudiera llegar a

cometer el próximo gobierno, pero
puertas adentro la pelea estarán dada
por quien se queda con la jefatura del
PJ y por ende, la de la oposición.  

¿Quién será el 

más opositor?

Dentro de este escenario, hay cuatro
nombres que sobresalen y que, aun-
que haya unidad, de igual modo traza-
rán su propia estrategia para jugar a
ser opositor.

l   l   l
El primero que aparece en la lista es
José Luis Gioja, quien ya mostró la
misma noche del 2 de julio cómo
piensa jugar: el primer pedido que hizo
al electo gobernador Marcelo Orrego
fue “le pido a Orrego que no haga el
ajuste”. Esto ya dejó en claro de qué
forma se va a comportar en la legisla-
tura provincial con los cuatro legislado-
res proporcionales que resultaron

electos. Sin cargo alguno después
del 10 de diciembre, buscará fortale-
cerse en las próximas internas parti-
darias y tratar de tomar la
presidencia del partido. 

l   l   l
Otro que trazará estrategia será Fa-
bián Gramajo que, al igual que
Gioja, después del 10 de diciembre
no ocupará cargo público, aunque a
diferencia del diputado nacional,
Gramajo conserva el liderazgo en
Chimbas, donde será gobierno su
esposa, Daniela Rodríguez, y ya
desde allí lanzó una línea interna
bajo el nombre de “Chimbas te

Quiero”. 

l   l   l
Gramajo ya se mostró en función
institucional al lado de Sergio Uñac y
lo que persigue es la unidad y forta-
lecimiento para reclamar ante el go-
bierno de Orrego por fondos y obras
para su comuna. 

Cómo imagina el PJ ser 
oposición desde el 10 de diciembre

Días atrás, Gramajo recorrió un barrio en construcción, junto a Sergio Uñac.
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CÓMO IMAGINA EL PJ SER OPOSICIÓN...

Gramajo sabe que ser opositor tiene
un límite cuando se gobierna un de-
partamento y si logra acordar obras,
esa oposición sería más formal que
real. 

l   l   l
Uno que puede llegar a tener un prota-
gonismo destacado si gana Sergio
Massa la presidencia de la Nación es
Franco Aranda. El exintendente de la
Capital y ahora electo diputado por el
giojismo es el referente del ministro de
Economía en San Juan a través del
Frente Renovador. Hoy está alejado
del giojismo por la PASO nacional y es
de los que dice que una interna local
no puede poner el riesgo una elección
nacional. Se muestra como un partida-
rio al diálogo. 

l   l   l
Finalmente, en la lista del PJ queda
Sergio Uñac. En su estrategia mucho
tendrá que ver el resultado electoral
de las PASO del 13 de agosto. Si pasa
el filtro se asegura una banca en el
Congreso por seis años, además de
ratificar su presidencia del PJ y que-

darse como líder de la oposición. Si
pierde, se queda fuera de todo a partir
del 10 de diciembre y le costará eri-
girse como el líder de la oposición. 

l   l   l
Si se diera la hipótesis que imagina el
propio Uñac, ganar las PASO, ser opo-
sición deberá ser una jugada pensada.
Es que con 14 intendentes que le res-
ponden, esto será lo que marque el

nivel de oposición. Si Orrego cumple
lo que anticipó que gobernará con los
19 intendentes sin distinción de colo-
res políticos, para los jefes comunales
será difícil oponerse porque sí y eso
impactará en los legisladores departa-
mentales. Dicho de otro modo, en la
medida de que en las comunas que
maneje el PJ aparezcan las obras o
los fondos, todo transcurrirá en armo-
nía y en la legislatura los mensajes del
Ejecutivo verán la luz. 

Esta es la imagen que está utilizando Fabián Gramajo luego de

haber lanzado su espacio. Después del 10 de diciembre no ocupará

cargo público, pero conserva su liderazgo en Chimbas.

Nosotros vamos a
ser una oposición
responsable, con

seguridad, pero nosotros
no perdemos de vista que
el 13 de agosto tenemos
que ganar, el 22 de octu-
bre tenemos que ganar,
en el 2025 tenemos que
ganar y que, si todo esto
se da de esta manera, en
el 2027 una mujer o un
hombre de este espacio,
del justicialismo del frente,
que el justicialismo como
columna vertebral tiene
que ser quien vuelva a
sumir en el Gobierno de
San Juan”.

SERGIO UÑAC – GOBERNADOR Y PRESIDENTE DEL PJ

“Vamos a ser una oposición responsable”

Sergio Uñac estuvo presentándose como precandidato a senador en San Martín, este

miércoles pasado. Lo hizo junto a la militancia en el departamento de Cristian Andino.

“
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“La oposición que vamos a
ejercer a partir del 10 de di-
ciembre desde el justicia-

lismo deberá ser lo más democrático
posible, qué es lo más democrático po-
sible es entender esto que es una ver-
dad nuestra, que primero está la patria,
después está el movimiento y por úl-
timo estamos los hombres, de que la
prioridad es San Juan, primero la ce-
leste y blanca y por supuesto, San
Juan. Y obviamente que tendría que
haber, espero que sea así, diálogo.
Pero no diálogo de sordos, sino diá-
logo de aportes, diálogo de entendi-
miento. Y espero que sea lo más
positiva posible para los sanjuaninos.
Lo que a San Juan le va a hacer falta
es que nos entendamos con el Go-
bierno, entenderse con otras líneas de
justicialismo es como una tarea impor-
tante, pero para nosotros, para la in-
terna, muy importante para nosotros,
pero lo importante para San Juan creo
es el aporte que podamos hacer para
que a San Juan le vaya bien, no hay

JOSÉ LUIS GIOJA – DIPUTADO NACIONAL

“Lo importante será entendernos con el gobierno 

más que con las líneas internas del PJ”

“

que descartar lo otro, obviamente, y es
más que importante, porque de eso
depende, obviamente, la existencia de
cada una de las de las líneas, los gru-
pos y demás que, además, tenemos

una prioridad que es construir la uni-
dad, una unidad que tenga que ver
con la doctrina, con las propuestas,
con las 20 verdades, con lo que fue y
es el General Perón y Evita”.

José Luis Gioja, acompañando a sus precandidatos, en mira

a las elecciones del próximo 13 de agosto.

“Cómo va a ser la oposi-
ción que se instrumentará
a partir del 10 de diciembre

por parte del justicialismo, es difícil
saberlo ahora. Lo que te puedo
decir, hablo por mí, es que tratare-
mos de ser una oposición responsa-
ble. Trataremos de acompañar en
todo aquello que veamos que sea
bueno para los sanjuaninos. Y tam-
bién trataremos de presentar pro-
yectos que sumen. Me parece que
si ese es el camino va a haber un
buen entendimiento para todos.
Sobre cuánto va a pesar en esta
oposición responsable el tema del
entendimiento interno entre las lí-
neas del justicialismo, creo que por
ahora es un poco prematuro poder
saberlo. Yo siempre confío en la
madurez política de cada uno, en el
diálogo y si nosotros nos basamos
en eso, tendría que funcionar todo
bien, pero bueno, es pronto por

FRANCO ARANDA – REFERENTE DEL FRENTE RENOVADOR

“La oposición no es interna, es Juntos por el Cambio”

“

ahora poder expresarse en ese sen-
tido. Veo que hay una rivalidad muy
fuerte, sobre todo entre Gioja y
Uñac, que a esa rivalidad la vamos
a volver a ver ahora con los otros
dos hermanos en las PASO. Des-
pués hay que tratar de construir
todos juntos, me parece que debe-
mos tener esa esa mirada de que se

juegan cosas muy importantes, la
presidencia, la vicepresidencia, tra-
tar de sostener lo que hoy tenemos
a la Cámara Alta y en la Cámara
Baja, que nuestra oposición no es
interna, sino Juntos por el Cambio.
Así que, si tenemos esa madurez
política, tengo la esperanza de que
funciona todo bien”.

Franco Aranda junto a Pablo Mirolo, presidente del Frente Renovador a

nivel nacional, en una visita que hizo a la provincia, días atrás.



El agosto llegarán las piezas que

faltan del aparato y técnicos chi-

nos que realizarán el montaje de-

finitivo de la antena. Estiman que

la tarea se extienda hasta el

2025.

L
as piezas de la antena del Ra-

diotelescopio Chino-Argentino,

más conocido como proyecto

CART ya están en el país y se espera

que en agosto estén en la provincia,

para ser trasladadas luego a Calin-

gasta donde se ensamblará en la base

que ya está terminada. Se trata de un

aparato astronómico único en Suda-

mérica y estará emplazado en el pre-

dio del Observatorio Carlos U. Cesco

a 2348 metros sobre el nivel del mar.

De este modo, según explicó Marcelo

Segura, coordinador del CART, esto

permitirá posicionar a la provincia a

nivel mundial. Es que será el único de

40 metros de diámetro de Sudamé-

rica. Hay otros tres, pero uno en Su-

dáfrica y otro en Australia.

Esto implicará potenciar el turismo as-

tronómico en Barreal y será comple-

mento de CASLEO y del Cesco, que

se encuentran en el Parque El Leon-

cito. Por todo esto, hay expectativas

entre el sector turístico por el movi-

miento que generará. 

En este contexto, los prestadores tu-

rísticos están más que esperanzados

por lo que vendrá. Si bien ya Calin-

gasta, y especialmente Barreal, es

uno de los destinos que suelen estar

al tope en vacaciones, se posiciona

cada vez como un polo astronómico y

que es atracción para turistas de todo

el mundo. Es por eso que la apuesta

es grande y hay quienes ya piensan

en ampliar sus emprendimientos con

miras del 2025 que es cuando esti-

man, el Radiotelescopio ya esté fun-
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EN CALINGASTA

Días atrás en Barreal se culminó con la construcción de la base en la que

se instalará la antena.

La instalación del Radiotelescopio
Chino-Argentino genera fuerte
expectativa en el sector turístico 

cionando a pleno.

Desde la Facultad de Ciencias Exac-

tas de la UNSJ informaron que los vi-

sitantes, una vez que todo esté

ensamblado, podrán ingresar a cono-

cer el lugar, sacando un turno por in-

ternet. Vale destacar que las visitas

serán diurnas porque por la noche se

manejará todo con los telescopios tra-

dicionales.

El Radiotelescopio CART, es una an-

tena destinada a captar señales del

universo, se ve como un enorme plato

que apuntará al cielo, montado sobre

un soporte giratorio. El radiotelescopio

no puede emitir señales sino sólo reci-

birlas.

Una mole de mil toneladas                 

que mirará al cielo

S
e necesitarán unos 100 camio-

nes para trasladar las piezas

de la antena del radiotelesco-

pio, hasta Barreal. Una vez allí, 27 es-

pecialistas chinos, junto a los

Continúa en página siguiente

sanjuaninos, se dedicarán al ensam-

blaje y puesta a punto, tarea que

podrá extenderse hasta principios de

2025. El ensamblaje llevará unos 12

meses mientras que la puesta a punto

durará 6 más.

La antena medirá 40 metros de diá-

metros por 40 de altura y que se mon-

tará dentro del observatorio. La base

ya está construida y fue diseñada para

soportar las mil toneladas de este

aparato. Para ello, además se tuvo en

cuenta que está en una zona sísmica.

Por ello se hizo esta estructura de hor-

migón que tiene 300 toneladas de hie-

rro y 3000 metros cúbicos de

hormigón. Mide 30 metros de diámetro

y 4 de profundidad.

Según informó Segura, la base está

soportada sobre roca pura que per-

mite que se mueva ante cualquier

sismo. Además agregó que está ubi-

cado al este de los telescopios solares

y los visitantes podrán acceder al mi-

rador, donde se harán las observacio-

nes nocturnas.
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Largo trabajo en equipo

P
ara que todo esto sea una

realidad, profesionales de

diversas áreas aportaron su

conocimiento. Es que una vez que

esté funcionando, producirá diaria-

mente una enorme cantidad de in-

formación que deberá ser

almacenada y clasificada para

luego ser estudiada. Esto será po-

sible mediante receptores especia-

les en los que se encuentran

trabajando científicos locales. 

En este sentido hay que tener en

cuenta a la antena deberá su-

marse el instrumento que guardará

esta información. Para esta última

tarea es que estos investigadores

locales encararon el proyecto lla-

mado “Backend Digital basado en

Radio Definido por Software para

uso en el Radio Telescopio Chino-

Argentino (CART)”.  

Por otro lado, es inminente la

construcción de un nuevo instituto

que servirá para poder manejar el

instrumento de manera remota.

Desde la UNSJ se informó que

este edificio estará en el CUIM de

la universidad que está en calle

Meglioli e Ignacio de la Roza, en

Rivadavia.

Este lugar tendrá oficinas para los

investigadores, un espacio para el

manejo del Radiotelescopio, a dis-

tancia, y otro espacio destinado a

charlas, reuniones y otro tipo de

actividades. Cabe destacar que

durante varios años, llegarán al

país, investigadores de distintos

puntos del mundo para poder tra-

bajar con este aparato, por lo que

este lugar servirá también para re-

cepcionarlos. Por otro lado, en la

Facultad de Filosofía, Humanida-

des y Artes se dictarán clases de

chino, para este fin.  

De este modo, el trabajo que reali-

zarán los científicos desde la ciu-

dad,  será de la misma manera a

como se operará el radiotelescopio

en forma local, gracias al tendido

Continúa en página siguiente

La instalación del...

de personas que operarán el apa-

rato.

P
or estos días, la Dirección

Provincial de Vialidad,

trabaja para dejar a punto

el camino que conduce a la pla-

taforma en la que instalarán pró-

ximamente la antena.

Como es inminente el arribo de

las piezas que faltan para armar

la antena gigantesca, ya se está

aceitando toda la logística de tras-

lado. En este marco, será un cen-

tenar de camiones especiales

sumados a los carretones, los que

trasportarán las distintas partes

que componen el aparato astro-

nómico.

Lo que se está haciendo ahora

son tareas de conservación y

mantenimiento en este camino,

con miras de mejorar la transitabi-

lidad y dar más seguridad en la

de fibra óptica. Lo que no se dio a

conocer por ahora es la cantidad

El acceso, un aspecto

fundamental  
zona. La obra está a cargo del De-

partamento de Conservación de Viali-

dad.

Lo que ya hicieron son movimientos

de suelos para generar mayor ancho

de la calzada, ampliaron las curvas,

hicieron rellenos y compactación en

determinados sectores que presenta-

ban socavones generados por las llu-

vias. Además mejoraron las

pendientes y consolidaron otros tra-

mos.

De este modo, se gestionó con Par-

que Nacional El Leoncito, las autori-

zaciones correspondientes para

realizar las mejoras en el lugar.  Así

es que ejecutaron tareas a lo largo de

7 kilómetros desde hace más de 6

semanas. La idea es que esté todo

listo los primeros días de agosto que

es cuando llegará el convoy. 
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Las claves
El Proyecto CART fue acor-

dado a través del Convenio

Específico para la Cons-

trucción, Instalación y Funciona-

miento del Radiotelescopio de

China Argentina (CART), suscripto

el 22 de junio de 2015 y aprobado

por Ley Nº 1.386-B de la Cámara

de Diputados de San Juan, el 17

de diciembre del mismo año. 

Con la participación del em-

bajador de la República Po-

pular China, Dr. Yang

Wanming, el gobernador Sergio

Uñac, en 2017, colocó la piedra

basal para la construcción de la

base donde levantarán el Radiote-

lescopio.

El CART fue diseñado para

realizar investigaciones en

astrofísica, geodesia, cien-

cia planetaria y exploración del es-

pacio profundo. Está formado por

cuatro partes: la antena, el sistema

de posicionamiento, el receptor de

radiofrecuencias y sistema de ad-

quisición/procesamiento de datos

La función del Radioteles-

copio es captar la luz y am-

plificarla. Hay que tener del

otro lado una cámara o un receptor

para tomar esa señal, luego digita-

lizarla y procesarla. Con eso los

científicos podrán trabajar y los as-

trónomos realizarán sus medicio-

nes.

La antena es una de las

partes fundamentales del

aparato. Es la que recoge

las ondas electromagnéticas que

emiten los cuerpos celestes y la

concentra en el foco del receptor.

El receptor posee diversos compo-

nentes entre ellos el Frontend, el

cual se encarga de realizar una

traslación en frecuencia, hacia una

frecuencia Intermedia (FI) y amplifi-

car la señal recibida.   

Este instrumento producirá

grandes volúmenes de

datos por día. Por ello hay

que tener la mejor forma de catalo-

garlos para que resulten accesi-

bles.

El Radiotelescopio tendrá

muchas aplicaciones para

distintas investigaciones. Una

de ellas es la del seguimiento de

eventos de ondas gravitacionales.

Este es un proyecto estra-

tégico que pondrá a San

Juan y la Argentina en un

lugar importante del desarrollo

científico Astronómico mundial en

colaboración con China, una cola-

boración científica que viene te-

niendo lugar desde 1989 en

nuestro país.

En la estación de altura

Cesco también funcionan va-

rios telescopios, algunos de

origen estadounidense y otros chi-

nos. El lugar fue especialmente ele-

gido en la década del ‘60, cuando

importantes observatorios de Esta-

dos Unidos buscaban un sitio lím-

pido desde el cual realizar estudios

astrométricos en el hemisferio sur.

La estación fue inaugurada en

1964. 

En la actualidad, la red global

de radiotelescopios usados

con fines astrométricos y

geodésicos cuenta con unos cin-

cuenta instrumentos operativos, la

gran mayoría de los cuales está con-

centrados en el hemisferio norte. La

instalación de CART en la Argentina

contribuirá a mejorar la cobertura

global de la red de radiotelescopios

y consecuentemente, la determina-

ción de los parámetros astro-geodé-

sicos en nuestro hemisferio y, en

especial, en la Argentina.

Fue en 2017, junto a autoridades chinas, cuando se colocó la pie-

dra basal para el inicio de la construcción de la base donde colo-

carán la antena.

La instalación del...
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Si bien en los últimos años se

avanzó con la construcción del

sistema de saneamiento en la

provincia, los colapsos son tam-

bién frecuentes. Cañerías obs-

truidas, malas compactaciones y

conexiones obsoletas son algu-

nas de las causas.

E
n la actualidad, casi el 75% de

la población de San Juan

posee conexiones domiciliarias

de cloacas, según los datos que ma-

neja el Ministerio de Obras Públicas.

Con 13 establecimientos depuradores

en toda la provincia, este es un dato

alentador si se tiene en cuenta el

avance en obras de saneamiento de

los últimos años. Pero está la contra-

cara. Los colapsos constantes en los

distintos puntos. En algunos casos se

debe a la negligencia de la gente, en

otros, como es el caso de la zona de

Desamparados, en Capital, conviven

cañerías de más de medio siglo, con

las que colocaron recientemente, lo

que hace que los colapsos también

sean frecuentes.

Hace un par de semanas salió a la

luz el caso de la Peatonal. En esta

oportunidad fue porque la gente

arroja elementos al sistema de sa-

neamiento, lo que hace que se co-

lapse. La materia fecal que inundó

las calles y el mal olor, fueron noticia

porque se dio en el corazón de la

ciudad. Sin embargo, hay otros pun-

tos en los que también suelen surgir

inconvenientes y no por el  

Los taponamientos

F
ue el pasado 4 de julio cuando

los líquidos cloacales comen-

zaron a salir en una esquina

de la Peatonal sanjuanina. Personal

de OSSE concurrió al lugar y verificó

que la situación se había dado por

un taponamiento. Sacaron desde

restos de comida, grasas y hasta un

animal muerto. En este marco, el

presidente de la repartición, Gui-

llermo Sirerol, salió a decir que por

día tienen al menos 50 reclamos por

taponamientos. El reclamo en gene-

ral sube en invierno. El motivo del

colapso tiene que ver porque las

grasas de los residuos alimentarios,

que se arrojan cuando se lava los

platos, se solidifican con el frío. El

El colapso de cloacas, un
problema que parece no tener fin
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OBRAS DE SANEAMIENTO

Continúa en página siguiente

funcionario también explicó que en-

contraron hasta palos de hockey en

las bocas de registro y en alguna

oportunidad hasta pusieron un

poste de alumbrado. También saca-

ron televisores y un changuito, en

una oportunidad.

Ante esta situación OSSE lanzó

una campaña hace unos días para

brindar recomendaciones a la gente

sobre cómo usar correctamente el

sistema cloacal.

Malas compactaciones y caños viejos

U
na de las situaciones que

suele ser moneda co-

rriente es el colapso de

las cañerías tras una mala com-

pactación del terreno. Muestra

de ello fue el pozo de grandes di-

mensiones que se produjo en

abril de este año en calle Co-

mandante Cabot a la altura de

calle Charcas. 

Además de los inconvenientes ge-

nerados a los vecinos de la zona,

que fueron los que denunciaron la

situación ante OSSE, y por falta

de respuesta luego lo hicieron en

las redes sociales, el pozo oca-

sionó varios siniestros viales. 
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es que tras el problema, los asiste
una cuadrilla de OSSE, pero les
dan soluciones momentáneas y a

Calidad de vida

El colapso de...

los meses, el colapso vuelve a re-
petirse.

E
l acceso al servicio de
cloacas implica tener una
mejor calidad de vida. En

la actualidad, OSSE, brinda el
servicio a 596.724 personas,
aproximadamente, que corres-
ponde a 132.607 conexiones do-
miciliarias. Es decir, el 74,80% de
la población de San Juan es be-

En esa oportunidad se reconoció
que el colapso fue ocasionado
por la mala compactación del te-
rreno.

Caucete es uno de los departa-
mentos que más coletazos tuvo
con el sistema cloacal. Hace un
par de años, los vecinos del ba-
rrio Área I, denunciaron un co-
lapso en el sistema de
saneamiento. El problema afectó
a más de 30 familias que viven en
el lugar.

Colapsos en Capital

A
fines del año pasado, las
aguas servidas corrían por
Paula Albarracín de Sar-

miento entre calles Laprida y Do-
minguito. Una treintena de
negocios sufrió una caída en las
ventas por el líquido cloacal que
ingresó a varias viviendas. En
este caso, el colapso se produjo
porque las cañerías tienen varios
años y los vecinos contaron que
desde hace tiempo tienen defi-
ciencias.  

Lo que sucedió es que el caño
matriz fue reemplazado por uno
de PVC. Los anteriores eran de
fibra de cemento. Esta situación
se repitió en otros sectores de
Capital, por el mismo motivo.

Otro de los colapsos que tuvo
gran repercusión fue el ocurrido
en Salta y Circunvalación a me-
diados del 2022. En este caso la
situación fue producto de una
obstrucción.

A este se sumó el colapso del ba-
rrio La Fraternidad, también en
Capital. Pero el problema para los
vecinos del lugar es de larga
data. Es que desde hace años
conviven con el problema del
desborde de los líquidos cloaca-
les. Incluso llegaron a afirmar que
las casas comenzaron a afec-
tarse en sus cimientos producto
de la humedad.  

La queja común de los afectados

neficiaria del servicio cloacal,
siendo así una de las provincias
con mayor cobertura de sanea-
miento del país.

En la actualidad, Obras Sanita-
rias opera 13 establecimientos
depuradores. 
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cirugía estética puede tener un impacto

emocional, tanto antes como después

del procedimiento. Por eso es impor-

tante   contar con un sistema de apoyo,

ya sea a través de amigos, familiares o

profesionales de la salud mental.

David Villagra

davidvillagra@portalsalud.org

CARTAS A EL NUEVO DIARIO
Usted puede hacernos llegar sus cartas de las siguientes formas:

Por fax: a los teléfonos 4212441 - 4213658 o 4215056.

Por e-mail a la dirección: elnuevodiario@sinectis.com.ar  /  info@nue-

vodiariosanjuan.com.ar

Personalmente en Santa Fe 236 (O) - Capital

Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se

reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-

sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-

cumento de identidad del remitente.

Cartas del Lector
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Riesgos estéticos

salud  de las zonas sanitarias I, III, IV y V

cuentan con un profesor o licenciado en

educación física abordando, a través de

sus equipos interdisciplinarios, a 1500 pa-

cientes con ECNT. 

Por todo ello, es importante crear con-

ciencia respecto a este tema, pero tam-

bién dar herramientas concretas a la

sociedad, y que lleguen a todos los secto-

res, porque esto afecta a todos, sin distin-

ciones. Esperemos que este programa

continúe en el tiempo y que se transforme

en verdadera política sanitaria que tienda

a la prevención de males mayores.

Silvia Alvarado

salvarado@yahoo.com.ar

Sr. Director:

No es nuevo que son múltiples los proble-

mas que acarrea el sedentarismo. En este

contexto, desde el Ministerio de Salud de

la Nación lanzaron programas de conten-

ción que ya están llegando a la provincia.

Acaban de mandar kits para trabajar en

estos temas en los centros de salud.

Por otro lado, hay que tener en cuenta

que la premisa de estas propuestas tie-

nen que ver con que gracias a la actividad

física de forma periódica controlada y mo-

nitoreada con equipos interdisciplinarios

se ha logrado mejorar la calidad de vida

de muchos de las personas que asisten a

los centros sanitarios.  Sobre todo aque-

llos que se enmarcan dentro de las Enfer-

medades Crónicas no Trasmisibles

(ECNT), es decir hipertensión, diabetes,
sobrepeso, entre otras.

Actualmente alrededor de 40 centros de

Lucha contra el sedentarismo

Sr. Director:

Las noticias recientes que tienen que ver

con la modelo Silvina Luna, y que se en-

cuentra en estado crítico, consecuencia

de intervenciones estéticas realizadas en

el pasado de manera irresponsable, nos

llama a reflexionar sobre el tema.

Por ello, antes de someterse a una ciru-

gía estética, es importante considerar

varios aspectos para asegurarse de

tomar una decisión informada y garanti-

zar un procedimiento exitoso. En primer

lugar hay que buscar un cirujano plástico

o estético certificado y con experiencia.

Revisar sus credenciales, antecedentes

y certificaciones relevantes antes de

tomar una decisión.

Por otro lado hay que comunicar clara-

mente los objetivos y expectativas al ci-

rujano. Además hay que informarse

sobre los posibles riesgos y complicacio-

nes asociados con el procedimiento que

deseas realizar. Comprender los benefi-

cios y las posibles complicaciones para

tomar una decisión informada.

Averiguar si hay alternativas no quirúrgi-

cas disponibles para lograr los resulta-

dos deseados. No todas las

preocupaciones estéticas requieren ciru-

gía, por lo que es importante explorar di-

ferentes opciones.

Además hay que seguir todas las ins-

trucciones preoperatorias proporciona-

das por tu cirujano. Esto puede incluir

restricciones dietéticas, suspender el

uso de ciertos medicamentos o suple-

mentos, y dejar de fumar si es necesa-

rio.

Para finalizar, es necesario saber que la
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María del Valle Bravo
Gaby Rementería: empleada de la Admi-

nistración Pública

Fabricio Montilla: docente y músico tera-

peuta

Gabriel Guimaraes: contador público
Andrea Elizondo
Cecilia Beatriz Conca Cattapán
Irene Oliverio
José María Barrientos
Javier Oscar Negri Orzanco
María Emilia Rodríguez Pontoriero
Ivana Carrizo: arquitecta
Cloe Isabella Díaz Arancibia

Ernesto Moyano: abogado, empresario de

transporte

Oscar González Dibella: contador
José Leoncio Torres
Gustavo Andrés Savoca: profesor de Edu-
cación Física

José Juan García: sacerdote
Madga Beatríz Lahoz: docente universita-
ria

Rodrigo Emilio Carrizo
Analía Stefan: docente
Rodolfo Beatrice: músico, docente

Guillermo Herrera
Juan Guillermo Infante
Antonio Salvá
Juan Ignacio Sánchez De Cara
Gastón Abel Guzmán
Carlos Adrián Córdoba: representante de
ventas

Edgardo Félix Ahumada
Hugo Elio Torres Vivares
María Estefanía Furlotti Martín

Lucas Amín Tejada
Jesús Soledad Albornos
Beatriz Martínez
Alegría Clara Estela Azerrad
Jorge Osvaldo Pí: médico

Manuel Peñafort: propietario de Rancho
Lamaral Hotel, de Rodeo

Verónica Ayelén Basso: modelo

Jorge de la Torre: ingeniero civil, ex dipu-
tado provincial

Carlos Klement: fotógrafo
Nidia Onorato
Juan Carlos Avalos
Francisco Jorge Avila
Guillermo Bruno Abdó
Aldo Rubén Putruele: viajante
Guillermo Aguiar: médico

Sandra Marcela Lima
Esteban Gil
Andrea Astein: farmacéutica

Adrián Elizondo: abogado

Pancho Godoy: músico y compositor

Daniel Bernales: Iluminador, trabaja en el

Teatro Sarmiento

Silvia Orello: licenciada en Alimentos

Claudia Camporro: docente
Luis Mulleady: arquitecto
Marcelo Fernández Peralta: abogado
Stella Maris Salas
Olga Ruiz
Rubén Guzmán
Juan Antonio Vildoso: contador
Beba Medawar
Gustavo Francisco Giménez Manrique
María José Meritello

Rodolfo Ferrer: licenciado en Folklore
Henry Rubén Antonio Martín: corredor de
autos

Hugo Fonzalida (hijo)
Graciela del Pie: abogada
Oscar Adolfo Carson
Rosana Torres
Ana María Nieto de García
Alejandro Varela
Miguel Salinas
Rosa Palma: enfermera

Claudia Lea Doctors: profesora de Historia

Ricardo Nacusi: empresario

José María Acosta Zapata: abogado
Milton Cabanay
Nora Ana Oliva: licenciada en Matemáticas

Enzo Domínguez: abogado
Victoria Quinteros
Daniel Di Lorenzo: propietario de peinados
Di Lorenzo

Matías Grinstein: relacionista público
Melisa Anabel Argumosa Oro
María Graciela Pineda López
Ana Alvarez
Silvana Correa

Alejandro Botella: comerciante

Daniel Samaja
Carlos Ciro Maturano
María Olivares
Mario Gabriel Esquivel
Viviana Sánchez
Gustavo Marín: músico

Deborah Milagros Álvarez Pérez
Ana Victoria Plana Castano
Luis Alberto Assandri: abogado
José Luis Márquez: propietario de Urbano
Carrascal Café

Nélida Sánchez
Gladys Platero
Antonio Scarpitta
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Dialoguitos telefónicos

“La Escuela de la Salud vence

barreras geográficas por su

ubicación”

Pablo Flores – Secretario Colegio Médico

—¿Cómo define este convenio con la

UNSJ por la carrera de Medicina?

—El Colegio Médico es una entidad que

está desde los años 60, es muy importante

en la provincia y para nosotros colaborar y

ser parte también de la Universidad es un

orgullo.

—¿Qué papel juega en este

proceso la Escuela de la

Salud?

—El gran primer paso impor-

tante fue sacar una es-

cuela formadora en una

parte periférica de la provin-

cia, porque va venciendo

barreras geográficas, ya

que la geografía de San

Juan no permite que mu-

chos pueblos del interior tengan

acceso a la salud.
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“El ajuste se está haciendo”

Eduardo Cabello – Delegado CGT, Sec.

Gral. UOCRA y Vicepte. 2ª Cámara de

Diputados

—¿Cuál es la situación de los tra-

bajadores y el salario hoy?

—Se pone cada día peor, todos

preocupados porque no les al-

canza, trabajan más horas y lo

mismo, Se han elevado los pisos

para que no los alcance Ganan-

cias, pero igual están por debajo

de la línea de pobreza. 

—Usted conduce un gremio

de la actividad privada,

pero el desfasaje entre un

trabajador de la actividad privada y un

empleado público.

—Y va a seguir acentuándose porque los Esta-

dos han agrandado tanto la grilla salarial, que en

el tiempo va a ser imposible sostener. El ajuste

se está haciendo. 



Dialoguitos telefónicos

“Queremos que la Cata 

sea internacional y la 

patrocine la OIV”

Pedro Pelegrina – Presidente del

Consejo de Enólogos

—¿Cómo sería la intervención de

la OIV en el concurso?

—Deben enviar un veedor y hay

una serie de requisitos que no es

diferente a como trabajamos,

como por ejemplo anonimato de la

muestra y porcentaje de premia-

ción.

—¿Por qué decidieron pedir que la

OIV patrocine el concurso?

—En estos 35 años, hemos visto evolucio-

nar nuestra industria vitivinícola en San

Juan. Es por eso por lo que estamos tra-

tando que la OIV pueda patrocinar el

concurso y que se convierta en un concurso

internacional. Sería el único en el país porque

los anteriores cayeron y no se siguieron lle-

vando adelante.

Diego Mondre – Guía de montaña

“Nos sorprendió que
Turismo haya dejado
sin efecto el convenio”

—¿Por qué Turismo suspendió el conve-

nio en plenas vacaciones?

—Nos sorprendió la decisión de Turismo

en vacaciones, desde hace 5 años

por convenio trabajan y han tenido

30.000 intervenciones asistiendo a

turistas, deportistas, entre otros.

—¿Cómo realizaban el tra-

bajo?

—La permanencia en el lugar

era con turnos de 8 horas

todos los fines de semana y

feriados. Con horarios de ve-

rano y de invierno en donde

la tarea principal era recorrer los

senderos más concurridos de la

provincia. La finalidad era asistir a

las personas si ingresaban al cir-

cuito con pocas horas de luz o si

llevaban equipo inadecuado.
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Dialoguitos telefónicos
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—¿Cómo toma esta visita del

gobernador al departa-

mento?

—Agradecemos todo lo que
hizo Sergio y el trabajo en con-
junto en Chimbas. No pode-
mos olvidar a aquel
departamento del pasado, al
que no queremos volver y que
mejoramos debido a la tarea
mancomunada con el gobernador.

—¿Se dejan de lado diferencias?

—Hoy nos encontramos nueva-
mente trabajando a la par y eso hay
que ponerlo en valor, porque son las
cosas buenas de la política y de los que nos
toca gobernar. El gobernador puso una mi-
rada federal a la provincia, que sigue cre-
ciendo ordenadamente.

Fabián Gramajo – Intendente de Chimbas

“El gobernador puso

una mirada federal a

la provincia”

tro en Albardón, habló,
incluso estuvo to-
mando fotos, estuvo
presente. Él se ha
comprometido a tra-
bajar por Massa Pre-
sidente, por Rossi
vicepresidente y por
nuestros candidatos a

legisladores nacionales y
del Parlasur.

“Me parece bien el encuentro

Uñac-Gramajo”

—¿Cómo tomó el encuentro Uñac—Gra-

majo?

—Lo hablamos con él, me dijo que lo iba a 
acompañar. Le dije que me parecía bien 
porque institucionalmente tiene que ser así.

—¿En lo político cambia algo?

— Él estuvo participando en un acto nues-

José Luis Gioja – Diputado Nacional





quienes van a hacer alguna actividad, pero llegan en

horario inconveniente, o no tienen indumentaria ade-

cuada, o incluso quieren acceder a lugares donde hay

que tener cierta experiencia. 

—¿En Capital cómo va la transición?

—Después de las elecciones del 14 de mayo, el ritmo

de trabajo no se frenó. Si bien el intendente Emilio

Baistrocchi decidió frenar algunas obras que compro-

metían el próximo presupuesto, priorizó obras y las va

a terminar antes del 10 de diciembre.

—¿Qué se debe interpretar?

—Muy sencillo, no todos tienen esa cuota de sentido

común, hay que frenar algunas cosas, pero no todas

o tener el tino suficiente por la oportunidad.  

San Juan y la zona fría

—¿Cómo impacta la resolución de la Secretaría de

Energía sobre ampliación del consumo eléctrico

subsidiado?

—En principio, son más de 40 mil los hogares sanjua-

ninos que se verán beneficiados, en especial aquellos

donde no hay de red de gas natural. El tema es que

en San Juan son solo ocho los departamentos inclui-

dos dentro de la zona fría.

—¿Entonces qué pasará con los que no están in-

cluidos?

—No hay problema, porque pueden inscribirse en el

padrón para recibir el subsidio, está disponible en

forma permanente. Si una persona no está dentro del

nivel medio, pero lo echaron del trabajo y con los in-

gresos que tiene sí cumple el requisito, se inscribe y

empieza a ser subsidiado. 

—Me hace ruido que solo ocho departamentos

estén incluidos dentro de la zona fría.

—Es que alcanza a aquellos que sí cuentan con red

de gas. Le pongo un ejemplo, está incluido 9 de Julio

y Caucete no, o no está incluido Iglesia. De igual

modo desde el EPRE dicen que están saliendo a

esas zonas alejadas porque no se condice el padrón

con la realidad.

Gestión en

tiempos de transición

—¿Cómo va la transición en el gobierno provin-

cial y en algunas comunas?

—No todos actúan de la misma manera, pese a que

el gobernador bajó línea de seguir trabajando, pero

cuidando el gasto y el endeudamiento a futuro. 

—¿Me parece o no a todos el mensaje les llegó

igual?

—Está acertado en la apreciación. Por ejemplo, en

Seguridad Carlos Munisaga sigue con la entrega de

comisarías, incorporación de personal, aunque se fre-

naron otras cosas, por ejemplo, la licitación para com-

pra de más de 300 cámaras de seguridad porque

afecta a la futura gestión. 

—La construcción de viviendas no se detiene.

—No, porque si se frena se pierden fuentes de tra-

bajo, además muchos de esos fondos vienen de la

Nación. 

—¿En qué áreas el mensaje no llegó de la misma

forma?

—Por ejemplo, en Turismo, donde se están cerrando

programas para que los números cierren, pero falta

sentido común. En medio del receso invernal, con tu-

ristas visitando la provincia, dejan sin efecto el conve-

nio con guías de montaña, que son los que asisten a
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Solo 8 departamentos de

San Juan están incluidos

dentro de la zona fría por

el tema gas. Sin em-

bargo, esto no será pro-

blema para acceder al

subsidio ampliado para

sectores de ingresos me-

dios en el consumo de

electricidad. De igual

modo, es algo que preo-

cupa al EPRE.
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